
СТЕНОГРАММА 

очередного сорок третьего заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

31 октября 2024 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Рассаживаемся. 

Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные! В составе Думы 

Ставропольского края седьмого созыва 50 депутатов. На заседании присутству-

ет 44 депутата.  

Сорок третье заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

На сегодняшнее заседание приглашены: Ягубов Геннадий Владимирович – 

сенатор Российской Федерации – представитель от Думы Ставропольского 

края, депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации Кузьмин Михаил Владимирович, Лавриненко Алексей Федорович, 

Дральщиков Игорь Валентинович – главный федеральный инспектор по Став-

ропольскому краю аппарата полномочного представителя Президента Россий-

ской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе, Хрипунов Михаил 

Иванович – заместитель председателя Ставропольского краевого суда, Калин-

ченко Лариса Анатольевна – исполняющая обязанности заместителя председа-

теля Правительства Ставропольского края – министра финансов Ставрополь-

ского края, Горло Сергей Алексеевич – исполняющий обязанности председате-

ля Контрольно-счетной палаты Ставропольского края, Тарасов Сергей Петро-

вич – председатель избирательной комиссии Ставропольского края, Гуськов 

Александр Сергеевич – начальник Главного управления Министерства юсти-

ции Российской Федерации по Ставропольскому краю, Афонина Елена Алексе-

евна – руководитель Управления Федеральной налоговой службы по Ставро-

польскому краю, Химичев Кирилл Викторович – начальник управления по 

надзору за исполнением федерального законодательства прокуратуры Ставро-

польского края, Чемоданов Роман Сергеевич – представитель Управления Фе-

деральной службы безопасности Российской Федерации по Ставропольскому 



 2 

краю, Лубенченко Виталий Валерьевич – начальник штаба Главного управле-

ния Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому 

краю, Корниенко Татьяна Викторовна – заместитель руководителя Управления 

Федерального казначейства по Ставропольскому краю, представители Губерна-

тора, Правительства Ставропольского края в Думе Попова Анна Александровна 

и Решетняк Владимир Ильич, Лисинский Николай Павлович – Уполномочен-

ный по правам человека в Ставропольском крае, Лиховид Андрей Александро-

вич – председатель Общественного совета при Думе Ставропольского края, Лу-

ковка Евгений Александрович – заместитель председателя Общественной пала-

ты Ставропольского края, Колягин Георгий Семенович – председатель Ставро-

польской городской Думы, Карабут Алексей Павлович – председатель Ставро-

польской краевой общественной организации ветеранов войны, труда, Воору-

женных Сил и правоохранительных органов, Князев Александр Георгиевич – 

исполнительный директор Ассоциации "Совета муниципальных образований 

Ставропольского края", а также руководители краевых исполнительных орга-

нов власти, представители средств массовой информации.  

Уважаемые депутаты и приглашенные! За большой вклад в развитие пар-

ламентаризма в Российской Федерации, реализацию социальной и экономиче-

ской политики Ставропольского края депутат Думы Ставропольского края, 

начальник Ставропольского управления аварийно-восстановительных работ и 

капитального ремонта скважин ООО "Газпром подземное хранилище газа" 

Чурсинов Сергей Константинович награжден Почетной грамотой Совета Феде-

рации Федерального Собрания Российской Федерации. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, приглашаю принять участие в 

награждении Сергея Константиновича, с Вашего позволения, я рядышком тоже 

постою. (Вручение Почетной грамоты.) (Аплодисменты.) 

 

Чурсинов С.К. Служу Российской Федерации и Ставропольскому краю! 

(Аплодисменты.)  

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, вношу предложение по 

секретариату: предлагаю депутата Гончарова Жаника Валерьевича и депутата 

Лопатина Николая Николаевича. Будут ли замечания по персональному составу 

секретариата?  

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Гонча-

рова Жаника Валерьевича и Лопатина Николая Николаевича, прошу проголо-

совать. За – 36, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. Успокойтесь. 

По повестке дня. Проект повестки дня у вас имеется. Есть предложение 

принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято.  

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в 

проекте повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении 

в проект повестки дня дополнительных вопросов? Нет. 
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Уважаемые депутаты! Поступило заявление от Савичева Романа Валерье-

вича о досрочном сложении полномочий депутата Думы Ставропольского края 

седьмого созыва. Предлагаю рассмотреть данное заявление в рамках дополни-

тельного организационного вопроса на сегодняшнем заседании. Кто за внесен-

ное предложение, прошу проголосовать. За – 43, против – 0, воздержался – 1. 

Спасибо.  

Будут ли еще предложения у депутатов по проекту повестки дня? 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания Думы в целом, с уче-

том дополнительного вопроса, прошу проголосовать. За – 42, против – 0, воз-

держался – 1. Спасибо, принято.  

О порядке ведения. Предоставить время: для докладов – 10 минут, для 

содокладов, заключений – до пяти минут, для обсуждения – до трех минут, для 

справок – одна минута. Первый перерыв сделать через два часа работы на         

30 минут, а последующие перерывы делать через каждые полтора часа работы 

на 15 минут. Будут ли замечания, уважаемые коллеги, по регламенту заседа-

ния?  

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, 

прошу проголосовать. За – 42, против – 0, воздержался – 1. Спасибо.  

Уважаемые депутаты, участники, переходим к рассмотрению повестки 

дня.  

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае".  

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры в 

соответствии с установленным порядком рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 1 горо-

да Ессентуки с 1 ноября 2024 года решением комитета рекомендован Кюльбя-

ков Александр Македонович. 

Стаж работы кандидата по юридической специальности – более 11 лет,      

в том числе в должности мирового судьи – три года.  

Александр Македонович зарекомендовал себя грамотным судьей, посто-

янно повышает свой профессиональный уровень. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? 

Александр Македонович присутствует здесь, пожалуйста, ему вопросы? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Кюльбякова Александра 

Македоновича на должность мирового судьи судебного участка № 1 города Ес-

сентуки с 1 ноября 2024 года, прошу проголосовать. За – 42, против и воздер-
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жавшихся нет. И еще небольшая новость: у Александра Македоновича сегодня 

день рождения – 33 года, пушкинский возраст. (Аплодисменты.) Наши Вам по-

здравления.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 3 Благодарненского района с 1 ноября 2024 года 

рекомендована Трофимова Анна Валентиновна. 

Должность мирового судьи кандидат замещает три года, имеет стаж рабо-

ты в органах прокуратуры более 20 лет.  

Анна Валентиновна обеспечивает надлежащее качество и оперативность 

отправления правосудия. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Вопросы к Анне Валентиновне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Трофимову Анну Ва-

лентиновну на должность мирового судьи судебного участка № 3 Благодарнен-

ского района с 1 ноября 2024 года, прошу проголосовать. За – 42, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято.  

Юрий Алексеевич, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 3 города Невинномысска на трехлетний срок полномочий решением 

комитета рекомендована Ледяева Елена Викторовна. 

В судебной системе Елена Викторовна работает более 20 лет, в настоящее 

время замещает должность помощника судьи Ессентукского городского суда. 

Кандидат обладает достаточной теоретической и практической подготовкой для 

замещения должности мирового судьи. 

Прошу уважаемых коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Елене Викторовне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Ледяеву Елену Викто-

ровну на должность мирового судьи судебного участка № 3 города Невинномыс-

ска на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 42, против – 0, 

воздержался – 1. Спасибо, принято.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 4 Буденновского района на трехлетний срок пол-

номочий рекомендована Молчанова Наталья Вячеславовна. 

Кандидат имеет стаж работы в Ставропольском краевом суде более         

20 лет. На данный момент Наталья Вячеславовна является помощником судьи. 
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Обладает профессиональными знаниями и навыками, необходимыми для заме-

щения должности мирового судьи.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Наталье Вячеславовне?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Молчанову Наталью 

Вячеславовну на должность мирового судьи судебного участка № 4 Буденнов-

ского района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 43, 

против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые судьи! Поднимитесь. От имени депутатов и от себя лично по-

здравляю вас с назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите 

прав и свобод граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Став-

рополья. Спасибо. 

Слушается вопрос "О назначении Горло Сергея Алексеевича на долж-

ность заместителя председателя Контрольно-счетной палаты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по законодательству, государственному строительству и местному самоуправ-

лению. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства Став-

ропольского края Решетняку Владимиру Ильичу. 

Пожалуйста, Владимир Ильич. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатором Ставропольского края 

Владимиром Владимировичем Владимировым в соответствии со статьей 5 За-

кона Ставропольского края "О Контрольно-счетной палате Ставропольского 

края" внесено на рассмотрение Думой Ставропольского края предложение по 

кандидатуре Горло Сергея Алексеевича для назначения на должность замести-

теля председателя Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Горло Сергей Алексеевич, 1969 года рождения, имеет два высших обра-

зования. В марте 2018 года Горло назначен на должность аудитора, а с ноября 

2018 года – на должность заместителя председателя Контрольно-счетной пала-

ты Ставропольского края.  

Сергей Алексеевич обладает высоким уровнем профессиональных зна-

ний, богатым опытом работы, а также деловыми и личностными качествами, 

необходимыми для замещения должности заместителя председателя Контроль-

но-счетной палаты Ставропольского края.  
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Уважаемые депутаты, прошу поддержать кандидатуру Горло Сергея 

Алексеевича и принять решение о назначении его на должность заместителя 

председателя Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Коллеги, вопросы к Владимиру Иль-

ичу? Нет.  

Сергей Алексеевич присутствует здесь. Вопросы к Сергею Алексеевичу? 

Нет. 

Слово предоставляется Юрию Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Кандидатура Горло Сергея Алексеевича 

в установленном порядке рассмотрена комитетом.  

Решением комитета Горло Сергей Алексеевич рекомендован к назначе-

нию на должность заместителя председателя Контрольно-счетной палаты края 

на шестилетний срок полномочий с 1 декабря 2024 года. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Горло Сергея Алексее-

вича на должность заместителя председателя Контрольно-счетной палаты 

Ставропольского края на шестилетний срок полномочий с 1 декабря 2024 года, 

прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Уважаемые коллеги, принятое нами решение будет оформлено постанов-

лением Думы. 

Уважаемый Сергей Алексеевич! От имени депутатов и от себя лично по-

здравляю Вас с назначением! Желаю успехов в ответственной и кропотливой 

работе по контролю за законностью в сфере бюджетных отношений во благо 

жителей Ставропольского края и социально-экономического развития Ставро-

полья. Спасибо. 

 

Горло С.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, пару слов позволите? 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста. Можете на трибуну выйти, как 

посчитаете нужным. Пожалуйста, выходите. 

 

Горло С.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые депутаты!        

Я кратко хочу от всей души поблагодарить за доверие Губернатора Ставро-

польского края Владимира Владимировича Владимирова, Вас, Николай Тимо-

феевич, вас всех, уважаемые депутаты. От себя хочу всех заверить, что я буду, 

как и прежде, заниматься контролем за законностью и эффективностью средств 
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бюджета Ставропольского края на благо горожан, об этом вас информировать и 

выполнять все ваши поручения. Еще раз большое спасибо! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо. Сергей Алексеевич, Вам добрые по-

желания плодотворной работы, всего хорошего! Присаживайтесь.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 446-7 "О внесении изменений в статью 2 Закона Ставропольского 

края "О приостановлении действия положений отдельных законодатель-

ных актов Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта в Думе назна-

чена исполняющая обязанности заместителя председателя Правительства Став-

ропольского края – министра финансов края Калинченко Лариса Анатольевна. 

Пожалуйста. Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Позволите? Уважаемый Николай Тимофеевич, если не бу-

дет возражений, предлагаю не заслушивать Ларису Анатольевну, поскольку во-

прос отработан хорошо в комитете. 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, Вы доверяете нам? Не 

настаиваете? Все. Пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, коллеги! Проектом за-

кона предлагается отменить на 2024 год действующее постановление государ-

ственной поддержки сельскохозяйственных товаропроизводителей. Отмена 

действующего постановления связана с тем, что в бюджете 2024 года будут 

предусмотрены бюджетные ассигнования на указанные цели. Цена вопроса –     

150 миллионов рублей. 

Замечаний, предложений и поправок к проекту закона не поступило.  

Комитет предлагает Думе принять законопроект в двух чтениях в пред-

ложенной редакции.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Вопро-

сы к Ларисе Анатольевне? 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 445-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Став-

ропольского края на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта в Думе назна-

чена Лариса Анатольевна Калинченко. 

Да, пожалуйста, Лариса Анатольевна. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Законопроектом предлагается (презентацию включите, 

пожалуйста) увеличить объем доходов краевого бюджета на 3,5 миллиарда 

рублей, из них полтора миллиарда – это средства целевые из федерального 

бюджета, которые, соответственно, используем на указанные цели. В основном 

это объекты капитального строительства, такие как культурный центр города 

Кисловодска, добавка за классное руководство, жилищно-коммунальные услу-

ги отдельным категориям граждан.  

Налоговые доходы краевого бюджета также предлагается увеличить на 

сумму 2 миллиарда рублей. Кроме того, главными распорядителями краевого 

бюджета проведен анализ ожидаемого исполнения по расходам, учтены нали-

чие средств в результате экономии по торгам, снижение контингента получате-

лей средств мер государственной поддержки и перенос сроков по объектам 

строительства, что позволяет рассматривать по отдельным направлениям сни-

жение на 3,2 миллиарда рублей. Таким образом, у нас источников для принятия 

решения – 6,8 миллиарда рублей. 

Но вот этот слайд визуализирует увеличение объема доходов краевого 

бюджета. По сути дела, это единственный источник, предлагаемый к увеличе-

нию, это доходы от операций по управлению остатками на едином казначей-

ском счете. 

Увеличение расходов предлагается провести на сумму 6,8 миллиарда 

рублей, из них 6,2 миллиарда, то есть львиная доля от озвученной суммы, это 

увеличение объема выплат участникам специальной военной операции и чле-
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нам их семей. Затрагиваются также вопросы укрепления материально-техни-

ческой базы, благоустройства территорий муниципальных образований. 

По поддержке участников специальной военной операции в итоге будет 

направлено почти 14 без малого миллиардов рублей. Увеличение происходит в 

основном по двум позициям: на единовременную выплату – при заключении 

контракта и на единовременное социальное пособие – за ранения, награды 

участникам специальной военной операции в соответствии с законодатель-

ством Ставропольского края. 

На укрепление материально-технической базы учреждений предлагается 

направить более 300 миллионов рублей. И у нас по итогам года плановые 

назначения составляют 10,2 миллиарда. Из суммы 300 миллионов основная 

львиная доля – две трети – это учреждения здравоохранения, по приобретению 

оборудования и капитального ремонта объектов здравоохранения краевой кли-

нической больницы, в Курской, в Петровском округе. По муниципальным ор-

ганизациям образования – это приобретение оборудования и ремонт в школах 

села Степного, Пятигорска, в Советском районе, Георгиевске ремонт и приоб-

ретение оборудования. 

Структура расходов краевого бюджета сильно изменений не претерпит. 

Вы видите, что зеленым обозначено увеличение расходов как раз на отрасли 

социальной сферы, и их приоритет также сохраняется в краевом бюджете. 

В результате основные параметры выведены на слайде. Сальдированное 

увеличение по объему, доходам и расходам на 3 миллиарда 551 миллион руб-

лей. Дефицит и объем государственного долга не изменяются. 

У меня все, благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Лариса Анатольевна. Во-

просы к Ларисе Анатольевне? Нет. Присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется исполняющему обязанности председателя Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края Горло Сергею Алексеевичу. 

Пожалуйста. 

 

Горло С.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства, приглашенные! В соответствии с законами "О бюджет-

ном процессе в Ставропольском крае", "О Контрольно-счетной палате Ставро-

польского края" проведена экспертиза проекта закона. Подробное заключение 

представлено в Думу.  

Отмечу, что по предложенному законопроекту размер дефицита бюджета, 

а также верхний предел государственного внутреннего долга на 1 января      

2025 года соответствует ограничениям, определенным бюджетным кодексом 

Российской Федерации. 

Представленный проект закона соответствует требованиям бюджетного 

законодательства и может быть рассмотрен Думой Ставропольского края в 

установленном порядке. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Сергею Алексеевичу?  



 10 

Слово предоставляется Ивану Ивановичу Ковалеву, пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, коллеги! Проект закона 

рассмотрен во всех комитетах Думы предметно, квалифицированно. Все на-

правления, суть законопроекта изложила Лариса Анатольевна, и Сергей Алек-

сеевич цифры назвал. Заключения все положительные.  

Имеются поправки Губернатора, которые в основном предлагают осуще-

ствить перераспределение бюджетных ассигнований между главными распоря-

дителями средств. 

В результате, как резюмирующее решение, комитет рекомендует Думе 

принять законопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Сергей Алексеевич, ну, Вы пока исполняете обязанности, мы приняли та-

кое решение, что министры, которые докладывают здесь, и в том числе Кон-

трольно-счетная палата, выходят на трибуну и докладывают. Хорошо? 

 

Горло С.А. Принято, Николай Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, нет возражений по пред-

ложенной концепции законопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 443-7 "Об установлении дополнительных оснований признания 
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безнадежной к взысканию задолженности в части сумм региональных 

налогов". 
Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-
гам и финансово-кредитной политике. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста, Вам слово. 
 
Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Законопроект разработан с целью сокращения объема 
накопленной дебиторской задолженности по налогам и повышения эффектив-
ности управления этой задолженностью.  

Регион имеет право устанавливать дополнительные основания для при-
знания задолженности по налогам безнадежной. В данном случае законопроек-
том предлагается такими основаниями установить для задолженности по 
транспортному налогу наличие у физического лица задолженности в сумме, не 
превышающей 500 рублей, по истечении установленных сроков подачи в суд 
заявления о ее взыскании. И второе основание – это наличие задолженности по 
транспортному налогу, числящейся за умершим физическим лицом или лицом, 
объявленным судом умершим в действующем законом порядке. 

Таким образом, мы полагаем, что принятие законопроекта позволит уре-
гулировать задолженность, списать ту, которая невозможна к взысканию, и по-
высить эффективность управления дебиторской задолженностью по налогам. 

У меня все. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ларисе Анатольевне? Я не 

вижу. А, Валерий Павлович, пожалуйста. 
 
Черницов В.П. Добрый день, Николай Тимофеевич, Лариса Анатольевна, 

уважаемые коллеги. 
Лариса Анатольевна, подскажите, пожалуйста, а какое количество людей 

задолжало по этому налогу, и у какого количества людей более 500 рублей за-
долженность? То есть о какой сумме идет речь? 

 
Калинченко Л.А. Да, менее 500, я поняла. По данным налоговой службы 

по состоянию на 1 июня текущего года у нас числится 32 тысячи 548 должни-
ков, у которых задолженность составляет менее 500 рублей, и срок ее взыска-
ния в судебном порядке уже истек. Сумма, которая по этому основанию может 
быть списана, составляет 7 миллионов 97 тысяч рублей. 

По второму основанию, там, где мы говорим об умерших или признанных 
таковыми в соответствии с законодательством, установленным в Российской 
Федерации, у нас таких лиц 17 тысяч 322 человека, а объем задолженности со-
ставляет 1 миллион 638 тысяч рублей. Это данные краевой Налоговой службы. 

 

Черницов В.П. Спасибо. И еще вопрос, Лариса Анатольевна, подскажи-

те, а сколько всего задолженность по налогу на транспорт, то есть которая вы-

ше 500 рублей? 
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Калинченко Л.А. Достаточно приличная, но, чтобы не обманывать, не 

буду брать актуальные данные (плохо слышно).  

 

Черницов В.П. Ну, примерно хотя бы? 

 

Председательствующий. Елена Алексеевна, пожалуйста, подскажите, 

если есть у Вас данные, если помните на память, пожалуйста. 

 

Афонина Е.А. Да, уважаемый Николай Тимофеевич, это сумма задол-

женности около миллиарда рублей по транспортному налогу.  

 

Черницов В.П. Ого! 

 

Афонина Е.А. У нас по имущественным – всего порядка 2 миллиардов 

рублей, по транспортному – где-то 900 с лишним миллионов. 

 

Черницов В.П. Серьезная сумма. Спасибо. 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, Вы удовлетворены ответа-

ми? 

 

Черницов В.П. Да. 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, присаживайтесь.  

Слово предоставляется Ивану Ивановичу Ковалеву.  

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, коллеги! Данный зако-

нопроект рассмотрен в деталях тоже, к нему поступили все заключения, они 

носят все положительный характер.  

Комитет предлагает принять Думе законопроект в двух чтениях в пред-

ложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет 

вопросов. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
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В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 444-7 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена Лариса Анатольевна Калинченко. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, приглашенные! Законопроектом предлагается внести изменения в ряд зако-

нов Ставропольского края, регулирующих вопросы налогообложения. 

По налогу на имущество организаций предлагается предоставить льготу 

организациям, которые используют труд осужденных к принудительным рабо-

там и которые создали на базе своего имущества участки исправительных цен-

тров, которые расположены на территории своего предприятия. У нас есть та-

кие организации на территории Ставропольского края, которые именно таким 

образом используют труд осужденных. Предлагается предоставить льготу в от-

ношении именно этого созданного имущества. 

По количеству таких организаций, которые сейчас могут воспользоваться 

этой льготой, сумма выпадающих доходов по налогу на имущество составит    

2,8 миллиона рублей в год. 

Законопроектом также предлагается предоставить льготу по налогу на 

имущество организаций сроком на пять лет для организаций, которые создают 

аэровокзальные комплексы, то есть в рамках капитальных вложений, сроком до 

пяти лет. Эта льгота действует и сейчас, но срок ее заканчивается 1 января сле-

дующего года. 

Кроме того, предлагается законопроектом продлить еще на два налоговых 

периода, до 1 января 2027 года, предоставление льготы организациям, которые 

создают газораспределительные сети в рамках программы догазификации. Вы 

помните, что такая программа на территории Ставропольского края действует. 

Поскольку еще не закончена полностью, не исполнен пообъектный план-

график выполнения работ, объекты определяются, есть потребность, и вообще 
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в Российской Федерации идет дальнейшая реализация программы догазифика-

ции, предлагается такую льготу предоставить.  

Кроме того, предлагается до 2,5 процента увеличить ставку по налогу на 

имущество в отношении имущества, кадастровая стоимость которого превыша-

ет 300 миллионов рублей. 

В отношении налога на прибыль организаций предлагается следующее:     

с нового года устанавливается бессрочная возможность применения режима 

инвестиционного налогового вычета. На сегодняшний день в соответствии с 

Налоговым кодексом воспользоваться инвестиционным налоговым вычетом 

при исчислении налога на прибыль можно только до 31 декабря 2027 года 

включительно. Налоговый кодекс предоставляет возможность существования 

этой нормы на постоянной основе, предлагается на уровне региона такую же 

норму принять. 

Кроме того, в отношении налога на прибыль предлагается привести ре-

дакционно в соответствие с законодательством Российской Федерации, изме-

нениями, которые внесены в Налоговый кодекс. 

В отношении транспортного налога предлагается продлить срок действия 

налоговой льготы по участникам специальной военной операции и членам их 

семей, поскольку у нас льгота ограничивается 2024 годом, налоговым перио-

дом, предлагается продлить на 2024 год налоговый период, по которому предо-

ставляется льгота. 

У меня все. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ларисе Анатольевне?  

Валерий Павлович, пожалуйста. 

 

Черницов В.П. Спасибо. 

Лариса Анатольевна, по налогу на помещение для тех предприятий, кото-

рые используют труд осужденных, понятно, Вы сказали, там порядка 2,8 мил-

лиона рублей. Вот скажите, а по аэровокзалам там сколько получается сумма 

льготы? 

 

Калинченко Л.А. По аэровокзалам сейчас это около 60 миллионов руб-

лей. Поскольку предлагается норму просто продлить, то примерно такая же 

сумма и будет. 

 

Черницов В.П. Примерно 60 миллионов рублей. Лариса Анатольевна, Вы 

же летаете на самолетах, пользуетесь аэропортами и так далее. Вот стоянка в 

аэропорту стоит 700 рублей в сутки, чашка кофе стоит 600 рублей, в некоторых 

моментах, кафе – до 700 рублей. А мы им еще такие льготы даем. Я к чему это 

говорю: то есть цены в аэропорту выше, чем в городе, в 2-3 раза (голос в зале), 

даже 4-5 раз, а мы им еще – льготы и так далее. Не кажется Вам, что это пере-

бор немного? 
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Калинченко Л.А. Валерий Павлович, не совсем так все просто, потому 

что данные услуги аэропортовыми комплексами не предоставляются. Мне ка-

жется, что, если рассматривать вопрос стоимости услуг, которые предоставля-

ются на территории аэропорта, нужно, может быть, на профильном комитете 

поизучать, кто кому сдает в аренду, на каких условиях и так далее и так далее. 

Но то, что информация, о которой Вы говорите, что да, на самом деле это так – 

и стоянка дорогая, и услуги, которые предоставляются на территории аэропор-

та, – это нужно смотреть. 

 

Черницов В.П. Я привел сейчас пример, это элементарные вещи, кото-

рыми пользуются наши граждане, которые приезжают к нам на курорт отдох-

нуть, которые по делам ездят и так далее. И вот я смотрю на эти расценки и 

удивляюсь. Я даже как-то раз поинтересовался, а почему так? Они говорят: 

"Элементарно, вы узнайте стоимость квадратного метра аренды в аэропорту,     

и вы сразу все поймете". 

И действительно ведь, Вы же как финансист прекрасно понимаете, что 

конечная цена для потребителя рождается: первое – это стоимость аренды и так 

далее, и так далее, и так далее. То есть все начинается от начала, от стоимости 

аренды. Поэтому не знаю, как-то очень, мне кажется, великовато. Я понимаю, 

что надо всем зарабатывать, но есть же меры какие-то. Спасибо. 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, мы занимались – я прошу 

прощения, Лариса Анатольевна, с Вашего позволения, я вставлю свои пять ко-

пеек – мы занимались вопросом, но в основном наша целая комиссия работала, 

мы два раза там присутствовали – в аэропортах. Эта работа: сам порядок, сам 

прием и отлет граждан, работа привокзальной площади, такси и так далее. Мы 

увидели, о чем Вы говорите, о стоимости и так далее. 

Я считаю, что нам необходимо продолжить эту работу, в особенности по 

аэропортам. Если на железнодорожных вокзалах в Минеральных Водах, 

Невинномысске практически изъянов мы не увидели, а наоборот – все идут как 

бы навстречу пассажирам, то именно в аэропортах – там собственники, там хо-

зяева есть, там субаренда – аренда – субаренда и так далее, то есть там есть 

предмет для разговора. Я считаю и даю поручение руководителю аппарата: 

начинать готовить на какое-то время, мы будем слушать, управление, мы под-

готовим этот вопрос и изучим его досконально. 

Петр Вадимович, пожалуйста. 

 

Коротченко П.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, вот хотел бы под-

держать нашего коллегу Валерия Павловича и добавить немножко информа-

ции. 

В связи с тем, что вообще, знаете, какая-то странная ситуация, я по став-

ропольскому аэропорту ничего плохого сказать не могу, кстати. Разговор в 

принципе идет за минераловодский, у них там сейчас идет огромный ремонт в 

связи с тем, что площадь аэропорта, машины куда заезжают, она загружена.      
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И практически доехать за 15 минут и выехать очень сложно, для того чтобы 

было 15 минут бесплатного ожидания. 

Дальше. Встречали на "InRussia" гостей почетных, которые, знаете,          

в президиуме сидели с нашим Губернатором, это наши уважаемые гости были. 

Так вот, пришлось оплачивать их ЗОЛД (зал официальных лиц и делегаций) за 

деньги, можно сказать. То есть уважения какого-либо к краю, где находится эта 

компания, этот аэропорт, я, честно говоря, не вижу. И гости, которых мы встре-

чали из Москвы, они говорили о том, что аэропорт наш по многим показателям, 

например, по ЗОЛД, самый дорогой в стране, намного дороже, чем Шереметье-

во. И называли цены там и цены здесь. А что такое ЗОЛД? ЗОЛД – это офици-

альные делегации, то есть это гости края, это уважаемые люди. Если для них 

нет, извините меня, чего-то там, скидок и чего-то хорошего, но я вообще не 

очень понимаю, для чего мы делаем такую скидку 60 миллионов людям, кото-

рые, извините меня… У нас нет таких заработков, как в Москве. Мы сейчас го-

ворили о туристах, а я хочу сказать о наших жителях, которые вынуждены ле-

тать. Они не хотят, они вынуждены летать.  

Поэтому я поддерживаю Ваше предложение, Николай Тимофеевич. Мне 

кажется, нужно как-то подойти принципиально к этой ситуации. Мы в про-

шлый раз поехали посмотрели, что там творится. И вы знаете, конечно, цены на 

кофе тогда были там 400-450 рублей, меня это, честно, сильно удивило. Про-

шло время, теперь они действительно там дошли до 600. Понимаете, и они 

льготу от нас хотят!  

И еще: вот эта вся стройка, которая идет, она в расчете на что? На то, что, 

извините меня, и через 10 лет будут такие потоки в Минеральных Водах, или 

они просто деньги осваивают? 

Извините, у меня все. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо за информацию, Петр Вадимович. Мы 

Вас поддержим, поддержим мнение и нашего депутата Черницова В.П., прора-

ботаем эти все вопросы. Да, вопросы есть, тем более у нас там и доля собствен-

ности есть, мы, наверное, должны как-то подходить ко всем этим позициям, во-

просам. Услышали. 

Еще вопросы есть, уважаемые коллеги? 

 

Мурашко Н.А. Да, можно я тоже пару минут? Я хотел бы к коллегам 

присоединиться. Конечно, зал официальных лиц и делегаций – это важная 

вещь, но после нашего посещения аэропорта, написания там достаточно боль-

шого количества писем у нас совершенно никуда не сдвинулся вопрос о встре-

че инвалидов.  

У нас единственный санаторий на Кавминводах, который принимает ин-

валидов, но мы до сих пор не можем их нормально встречать. То есть у нас ни 

места для парковки, ни, так сказать, каких-то проездных пропусков, то есть все 

на том же месте, отношение такое. Да, там, наверное, по Федеральному закону 

инвалиды-частники имеют какие-то возможности, льготы, а вот когда специали-

зированная техника заезжает для встречи инвалидов по госконтрактам, то пла-



 17 

тить по полной программе – там не заедешь, ни развернешься, не повернешься. 

Но дорога, наверное, должна быть все-таки с двусторонним движением. К нам 

отношение там, конечно, мягко говоря, не очень почтительное. Спасибо. 

Поэтому я предлагаю все-таки как-то этот вопрос еще раз рассмотреть, 

может быть, туда съездить уже с конкретным перечнем задач, который мы хо-

тели решить. 

 

Председательствующий. Николай Анатольевич, Вы извините, но мы в 

принципе сейчас и озвучили все те вопросы, на которые, может, дополнительно 

еще работа такси, работа общепита, может быть, еще дополнительно несколько 

вопросов включить, и давайте мы вынесем в отдельное.  

Да, Петр Вадимович. 

 

Коротченко П.В. Николай Тимофеевич, я бы хотел, чтобы в перечень 

поручений, которые будут по проверке, мы включили стоимость аэропортовых 

услуг в сравнение хотя бы с аэропортом Ставрополь. Потому что я еще тогда, 

во время той проверки, отмечал, что стоимость аэропортовых услуг, навязан-

ных потребителю, не чрезвычайно высока? Там, где, извините меня, даже мож-

но три шага пройти пешком, подгоняют трапы, подгоняют автобусы, за это бе-

рут деньги. Это одна из причин удорожания билетов в Минеральных Водах. 

У меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, коллеги. 

 

Калинченко Л.А. Николай Тимофеевич, разрешите? 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста, Лариса Анатольевна. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемые депутаты, норма, если вы посмотрите, она 

говорит о том, что распространяется на организации, имеющие более 50 про-

центов в уставном капитале как бы собственности Ставропольского края. 

Под этот критерий попадает только аэропорт города Ставрополя. Аэро-

порт Минеральные Воды под этот критерий не попадает, но вроде бы да, как вы 

говорите, все претензии сейчас у нас высказаны к минераловодскому аэропор-

ту. Но на федеральном уровне уже принят – чтобы я не обманула, в каком чте-

нии, во втором или уже в третьем, – где такая льгота будет предоставлена всем 

аэровокзальным комплексам, то есть независимо. Мы решаем только в отноше-

нии, где у нас доля краевая, то есть скорее всего если федеральный законода-

тель эту норму примет, то она будет распространяться на все аэропорты нашей 

страны, но это будет решение федерального уровня, не нашего, не региональ-

ного Парламента. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Валерий Павлович, Вы включились? 

 



 18 

Черницов В.П. Да-да, у меня еще один вопросик есть. Насколько я знаю, 

что у депутатов Думы Ставропольского края есть какие-то льготы в аэропорту 

города Ставрополя. Хотелось бы уточнить: а для депутатов какие-то есть льго-

ты в Минеральных Водах? Потому что многие коллеги… 

 

Калинченко Л.А. Я думаю, всем депутатам интересно, какие же льготы 

есть, потому что, на наш взгляд, никаких льгот нет, во всяком случае, ничем 

они не установлены, никакие категории физических лиц льготами в аэропортах 

не пользуются. 

 

Председательствующий. Валерий Павлович, ничего мы не имеем. Един-

ственное, что мы имеем: перед тем, как заезжать или встречать, мы звоним, нам 

дают пропуск, мы заехали, забрали и выехали. 

 

Черницов В.П. Вот хотя бы такая – она же есть. (Смех в зале.) 

 

Председательствующий. Слушай, но, может, мы на Невинку тоже такую 

льготу сделаем с тобой? 

 

Черницов В.П. С удовольствием. 

 

Председательствующий. Там сейчас у вас такое творится. 

 

Черницов В.П. Согласен, Николай Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валерий Павлович. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста, присаживайтесь.  

 

Калинченко Л.А. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, работаем дальше.  

Уважаемые депутаты, не будет возражений по предложенной концепции 

законопроекта и принятию его в первом чтении? Я прошу прощения. Иван 

Иванович, Вы заулыбались, я сразу понял, я думал, что Вы ответили на все во-

просы. Пожалуйста, Вам слово. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! На самом деле в нашей 

структуре и в комитетах были рассмотрены вопросы техническо-экономичес-

кого характера, они все положительные имеют заключения. И поэтому комитет 

в целом предлагает принять законопроект в двух чтениях с учетом согласован-

ных поправок. Есть редакционная поправка. 

Но в то же время мы все услышали целый ряд вопросов, которые уже ка-

саются непосредственно деятельности этих аэропортов. Вы, Николай Тимофее-

вич, даете соответствующие поручения, они, наверное, имеют место быть. И еще 

раз хочу подчеркнуть, что сам проект постановления техническо-экономичес-
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кого характера, он в рамках положительных. Поэтому прошу поддержать наше 

решение в части его принятия.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 44, про-

тив и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 425-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О противодей-

ствии коррупции в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по законодательству, государственному строительству и местному самоуправ-

лению. 

Представлять законопроект в Думе поручено Решетняку Владимиру Иль-

ичу. Пожалуйста. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона подготовлен в целях 

приведения Закона Ставропольского края "О противодействии коррупции в 

Ставропольском крае" в соответствие с Федеральным законом "Об общих 

принципах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации".  

Законопроектом предлагается внести редакционные уточнения в Закон 

Ставропольского края, заменив по тексту документа понятие "органы исполни-

тельной власти Ставропольского края" на понятие "исполнительные органы 

Ставропольского края". 



 20 

Замечания и предложения, поступившие к законопроекту, учтены в таб-

лице поправок, одобренной профильным комитетом.  

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств на его реализацию из бюджета Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, иным за-

конам Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях с учетом таблицы поправок. Благодарю вас за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? При-

саживайтесь. 

Слово предоставляется Юрию Алексеевичу Скворцову. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях с уче-

том поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 435-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О статусе депута-

та Думы Ставропольского края". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 16 человек (коллеги, могу 

назвать фамилии? Спасибо): Великдань, Скворцов, Зимина, Тапсиев, Сидорков, 

Судавцов, Шевелев, Андрющенко, Муравьева, Надеин, Олдак, Кашурин, Гон-

тарь, Якименко, Белый, Ковалев, а также комитетом по законодательству, госу-

дарственному строительству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов зако-

нопроекта Скворцову Юрию Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проектом закона уточняется ряд поло-

жений Закона "О статусе депутата Думы края". В частности, его статья 4 до-

полняется новым основанием досрочного прекращения полномочий депутата – 

приобретение им статуса иностранного агента. 

Кроме того, законопроектом предлагается установить, что расходы, свя-

занные с осуществлением депутатской деятельности, будут возмещаться в со-

ответствии с Порядком, утверждаемым постановлением Думы.  

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. 

Замечаний к нему не поступило. 

Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях в пред-

ложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? 

Слово предоставляется Решетняку Владимиру Ильичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту. Пожалуйста. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края от-

мечает, что проект закона подготовлен в целях приведения Закона Ставрополь-

ского края "О статусе депутата Думы Ставропольского края" в соответствие с 

федеральным законодательством.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам 

Ставропольского края. 

Замечаний и предложений к законопроекту не имеется. 

Уважаемые депутаты, с учетом изложенного Губернатор полагает, что за-

конопроект может быть принят Думой края в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? Нет. 

Присаживайтесь, пожалуйста. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный вопрос во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное пред-

ложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Приня-

то. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок не поступи-

ло. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 442-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О дополнитель-

ных социальных гарантиях участникам специальной военной операции и 

мерах социальной поддержки членов их семей". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено первому заместителю мини-

стру труда и социальной защиты населения Чижик Елене Васильевне. 

Пожалуйста, Елена Васильевна. 

 

Чижик Е.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

присутствующие! На ваше рассмотрение выносится проект закона Ставрополь-

ского края "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О дополни-

тельных социальных гарантиях участникам специальной военной операции и 

мерах социальной поддержки членов их семей".  

Сегодня вопрос трудоустройства участников специальной военной опе-

рации – это очень важный и сложный вопрос. Однако в ряде случаев оказыва-

ется, что у некоторых участников специальной военной операции нет не только 

высшего, но даже среднего специального образования. При этом в настоящее 

время обязанность для профессиональных образовательных организаций уста-

новить специальную квоту для участников специальной военной операции по 

обучению их на бюджетной основе федеральным законодательством не преду-

смотрена. Поэтому в большинстве случаев им приходится оплачивать свое обу-

чение, и форма обучения в данном случае, как правило, заочная.  



 23 

В этой связи законопроектом предлагается установить для участников 

специальной военной операции новую меру социальной поддержки в виде де-

нежной компенсации стоимости обучения участников специальной военной 

операции, не имеющих среднего специального или высшего образования, за-

ключивших в период проведения специальной военной операции договор об 

образовании не с российской образовательной организацией, независимо от ее 

организационно-правовой формы и формы собственности, реализующей обра-

зовательные программы среднего профессионального и высшего образования, 

до окончания такого обучения.  

Данную компенсацию предлагается производить по полной стоимости 

обучения, но не более 200 тысяч рублей за год обучения. Предполагается, что 

за данной компенсацией смогут ежегодно обращаться около 70 участников 

специальной военной операции. 

Кроме того, в целях исполнения поручения Губернатора Ставропольского 

края Владимирова Владимира Владимировича, данного им по итогам "прямой 

линии" с Губернатором Ставропольского края 17 сентября 2024 года, о предо-

ставлении мер социальной поддержки детям погибших участников специаль-

ной военной операции независимо от даты регистрации погибших участников 

специальной военной операции по месту жительства на территории Ставро-

польского края, законопроектом предлагается распространить право на получе-

ние следующих мер социальной поддержки:  

компенсация в размере 100 процентов платы, взимаемой с родителей за 

посещение детьми детского сада;  

обеспечение ребенка-школьника не менее одного раза в день горячим пи-

танием; 

бесплатное посещение ребенком занятий в кружках, секциях и клубах в 

творческих объединениях, созданных на базе государственных и муниципаль-

ных образовательных организаций; 

компенсация стоимости обучения ребенка погибшего (умершего) по оч-

ной форме обучения в российской образовательной организации до достижения 

им возраста не более 23 лет в размере не более 200 тысяч рублей  

и компенсация части стоимости двух путевок в оздоровительные лагеря. 

Детям, проживающим на территории Ставропольского края, ребенку по-

гибшего участника СВО, местом жительства которого на дату начала специаль-

ной военной операции не являлся Ставропольский край, в случае если такой 

ребенок или дети проживали, проживают на территории Ставропольского края 

на дату начала специальной военной операции либо до даты начала специаль-

ной военной операции, ну и, соответственно, по настоящее время. 

Финансирование всех мер социальной поддержки, предусмотренных За-

коном Ставропольского края 18-кз, осуществляется исключительно за счет 

средств бюджета Ставропольского края, поэтому данные меры социальной 

поддержки, предлагаемые данным законопроектом, они также будут компенси-

роваться за счет средств, предусмотренных в Законе "О бюджете на 2024 год и 

плановый период 2025 и 2026 годов", а также в проекте закона Ставропольско-
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го края "О бюджете Ставропольского края на 2025 год и плановый период     

2026 и 2027 годов". 

Законопроект предусматривает вступление его в силу на следующий день 

после дня его официального опубликования.  

Принятие данного законопроекта потребует необходимости разработки 

правового акта Правительства Ставропольского края, определяющего порядок 

выплаты компенсации участникам специальной военной операции, а также вне-

сения изменений в действующие порядки о предоставлении мер социальной 

поддержки детям погибших участников специальной военной операции. 

В ходе обсуждения законопроекта в Думе Ставропольского края в него 

были внесены поправки. С этими поправками мы согласны. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект не содержит рисков нару-

шения антимонопольного законодательства. Соответствует законодательству 

Российской Федерации, Ставропольского края. 

Прошу поддержать представленный законопроект с учетом внесенных в 

него поправок. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Елене Васильевне? Нет. 

Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. Пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, приглашенные! Проект закона в установленном порядке рассмотрен в ко-

митете. На него получены все необходимые заключения.  

Поправки депутата Думы Ставропольского края Петровского Олега Ана-

тольевича, прокурора Ставропольского края и правового управления аппарата 

Думы Ставропольского края отражены в согласованной таблице поправок. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный вопрос во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное пред-

ложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спаси-

бо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 
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Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 427-7 "О внесении изменения в статью 21 Закона Ставропольского 

края "О наградах в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено представителю Губернато-

ра, Правительства края в Думе Поповой Анне Александровне. Пожалуйста. 

 

Попова А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроектом предлагается внести 

изменения в краевой Закон о наградах. Предусматривается, что в случае при-

знания гражданина, имеющего звание "Почетный гражданин Ставропольского 

края" и медаль "Герой труда Ставрополья", виновным в совершении тяжкого 

или особо тяжкого преступления приговором суда, вступившим в законную си-

лу, он лишается таких наград. 

Награждение столь значимыми наградами осуществляется гражданам за 

особые заслуги и достижения в различных областях, чья профессиональная, 

общественная и благотворительная деятельность получила широкую извест-

ность и внесла значительный вклад в государственное строительство и соци-

ально-экономическое развитие Ставрополья. 

Признание гражданина виновным в совершении тяжкого или особо тяж-

кого преступления влечет за собой имиджевые потери для края, порочит звание 

награжденного, ведет к обесцениванию значимости награды и может привести 

к дискредитации таких наград Ставропольского края. 

Таким образом, предложенная норма будет способствовать повышению 

статуса наград Ставропольского края. 

Законопроектом также предлагается, что решение о лишении гражданина 

награды оформляется постановлением Губернатора Ставропольского края. 

Награда, документы к награде и знак отличия подлежат возврату в аппарат 

Правительства Ставропольского края, а гражданин утрачивает права и соци-

альные гарантии, предоставляемые в связи с награждением. 

Реализация законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств из бюджета. В нем отсутствуют риски нарушения антимонопольного 
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законодательства. Он соответствует Конституции Российской Федерации, фе-

деральным законам, Уставу и законам Ставропольского края. 

К законопроекту поступили предложения, которые внесены в таблицу 

поправок. Уважаемые депутаты, прошу поддержать данный законопроект с 

учетом согласованной таблицы поправок и принять его в двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Анне Александровне? 

Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Валентине Николаевне. Пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. На него получены все необходимые заключения.  

Замечания прокурора края и правового управления аппарата Думы отра-

жены в согласованной таблице поправок. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный вопрос во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное пред-

ложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спаси-

бо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 430-7 

"О внесении изменения в статью 8 Закона Ставропольского края "О госу-

дарственной поддержке социально ориентированных некоммерческих ор-

ганизаций в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,      

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена Попова Анна Александровна. Пожалуйста. 

 

Попова А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях при-

ведения Закона Ставропольского края "О государственной поддержке социаль-

но ориентированных некоммерческих организаций в Ставропольском крае" в 

соответствие с Федеральным законом "О некоммерческих организациях". 

Проектом закона предлагается дополнить перечень видов деятельности 

социально ориентированных некоммерческих организаций – развитие межму-

ниципального сотрудничества, что позволит некоммерческим организациям, 

осуществляющим такую деятельность, получить статус социально ориентиро-

ванных и претендовать на краевые меры государственной поддержки.  

Реализация настоящего законопроекта не потребует дополнительного вы-

деления средств из бюджета Ставропольского края.  

В проекте закона отсутствуют риски нарушения антимонопольного зако-

нодательства. Он соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу и законам Ставропольского края. 

В связи с принятием 30 сентября 2024 года изменений в Федеральный за-

кон "О некоммерческих организациях" и необходимостью оперативного приве-

дения положений краевого Закона в соответствие с названным Федеральным 

законом Губернатором Ставропольского края внесены поправки, которыми 

предлагается включить в перечень видов деятельности социально ориентиро-

ванных некоммерческих организаций участие в профилактике безнадзорности и 

правонарушений несовершеннолетних, а также благоустройство территорий. 

Уважаемые депутаты, прошу поддержать данный законопроект с учетом 

согласованной таблицы поправок и принять его в двух чтениях. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Анне Александровне? 

Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Муравьевой Валентине Николаевне.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. На него получены все необходимые заключения.  

Поправки Губернатора Ставропольского края Владимира Владимировича 

Владимирова и замечания правового управления аппарата Думы отражены в 

согласованной таблице поправок. 



 28 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Будут замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 438-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О регулировании 

отдельных отношений в области содействия занятости населения в Став-

ропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено Чижик Елене Васильевне. 

 

Чижик Е.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! На ваше рассмотрение выносится про-

ект закона Ставропольского края "О внесении изменений в Закон Ставрополь-

ского края "О регулировании отдельных отношений в области содействия заня-

тости населения в Ставропольском крае".  

Данный законопроект направлен на приведение закона Ставропольского 

края в соответствие с федеральными законами "О социальной защите инвалидов 

в Российской Федерации", "О государственной социальной помощи", "Об общих 

принципах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации" и 

"О занятости населения в Российской Федерации". 
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Законопроектом предлагается актуализировать полномочия Правитель-

ства Ставропольского края в сфере занятости и отнести к ним установление по-

рядка разработки прогноза баланса трудовых ресурсов Ставропольского края, 

разработку мер, направленных на содействие приоритетному трудоустройству 

граждан, которые завершили прохождение военной службы по мобилизации 

или военной службы по контракту, определение порядка резервирования от-

дельных видов работ для трудоустройства граждан, особо нуждающихся в со-

циальной защите, формирование, утверждения состава межведомственной ко-

миссии по вопросам организации профессиональной ориентации граждан в 

Ставропольском крае и создание межведомственной комиссии Ставропольско-

го края по противодействию нелегальной занятости.  

Законопроектом также актуализированы полномочия министерства труда 

и социальной защиты населения Ставропольского края. 

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств из бюджета Ставропольского края. 

Законопроектом предусматривается вступление его в силу на следующий 

день после дня его официального опубликования, за исключением положений, 

для которых законопроектом предусмотрены иные сроки вступления в силу. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края и законам 

Ставропольского края.  

В ходе рассмотрения законопроекта в Думе Ставропольского края в него 

были внесены поправки редакционного характера. С внесенными поправками 

согласны. 

Прошу поддержать представленный законопроект с учетом внесенных 

поправок. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Елене Васильевне? Нет. 

Присаживайтесь. 

Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. На него получены все необходимые заключения.  

Замечания прокурора и правового управления аппарата Думы отражены в 

согласованной таблице поправок. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по постановлению? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 410-7 

"О внесении изменений в статью 3 Закона Ставропольского края "О неко-

торых мерах по обеспечению тишины, покоя граждан и общественного по-

рядка" и статью 2.5 Закона Ставропольского края "Об административных 

правонарушениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве девяти человек (не будете 

возражать, коллеги, если я пофамильно назову? Нет): Гонтарь, Петренко, Лав-

ров, Олдак, Скворцов, Ковалев, Шевелев, Муравьева, Шуваев, а также комите-

том по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным 

объединениям. 

Уважаемые депутаты! Данный законопроект принят нами в первом чте-

нии на сорок втором заседании Думы 26 сентября текущего года.  

Профильный комитет подготовил законопроект к рассмотрению во вто-

ром чтении с учетом поступивших поправок, замечаний и предложений.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарю Юрию Афанась-

евичу. Пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

После принятия 26 сентября 27 сентября уже состоялись публичные обсужде-

ния данного Закона, они проходили в срок 20 дней, по 17 октября.  

Кроме официальных обращений граждан были проведены несколько опро-

сов общественного мнения, которые проводили различные СМИ, в том числе и 

телеграмм-канал Думы, "Блокнот", телеграмм-канал "Ставрополье. Главное" и 

другие. 

Всего в опросе были участниками около 4 тысяч наших земляков. Что же 

показали опросы, проведенные среди населения? 84 процента из опрошенных 
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населения края поддерживают нормы Закона. 72 процента опрошенных в       

основном видят беспокойство и нарушение тишины и покоя граждан в шумах 

мотоциклов, машин, гонках, громкой музыке, петардах и салютах. По сути все 

то, о чем мы и говорили.  

В этой связи с учетом всех предложений, поступивших и от обществен-

ных организаций, и от населения края, внесено 19 поправок, довольно большое 

количество.  

Коллеги, ключевые моменты, всего их несколько назову, которые, так 

сказать, были скорректированы: 

первое – нам удалось решить вопрос о полномочиях административных 

комиссий Ставропольского края по рассмотрению дел по передаче этих полно-

мочий мировым судьям, это ключевое и принципиальное решение. Это карди-

нально изменит ситуацию обязательности уплаты административных штрафов, 

что сделает данный Закон более эффективным; 

второе – скорректированы некоторые временные рамки соблюдения ти-

шины. Так, во втором чтении полностью сняты временные ограничения для ка-

питального строительства как в отдельных местах города, так и в местах ком-

плексной застройки многоквартирными домами, а также в дачных и садоводче-

ских товариществах. 

Скорректирован и так называемый нами тихий час – с 13 часов до 14 еже-

дневно, убраны выходные и прочие моменты, которые были в прежней редак-

ции. Теперь он будет с 13 до 14 – так мы посчитали необходимым. Ну и остав-

лены в прежних размерах административные меры наказания за нарушение ти-

шины и покоя. 

Уважаемые коллеги! Решением комитета данный Закон предлагается к 

принятию во втором чтении с учетом согласованной таблицы поправок.  

Не могу не поблагодарить коллег-соавторов законопроекта, Правитель-

ство края, прокуратуру, МВД, Юстицию, Общественную палату края, краевое 

Отделение союза юристов, правовое управление Думы и особенно жителей 

края за обсуждение и активное содействие в разработке данного Закона. 

Вступление в силу Закона, как вы увидите в постановлении, – с 1 марта 

2025 года, ввиду того что отдельные статьи затрагивают экономическую дея-

тельность, предпринимательскую деятельность. Это оговорено Федеральным 

законом. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Афанасьевичу, по-

жалуйста?  

Да, Валерий Павлович, пожалуйста.  

 

Черницов В.П. Да, спасибо, Николай Тимофеевич.  

Юрий Афанасьевич, а мы штрафы увеличиваем по Закону о тишине, или 

у нас только административные меры наказания предусмотрены? 

 

Гонтарь Ю.А. У нас кроме штрафов не предусмотрено никаких других 

мер наказания. Мы убрали предупреждения – первое, второе, десятое, мы по-
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ставили штрафы, максимальную планку, которая разрешена федеральным за-

конодательством, для физических лиц она начинается с 3 тысяч рублей, долж-

ностных лиц – 5 тысяч рублей и юридических – 15 тысяч рублей. 

В случае повторного нарушения для физических лиц – граждан – 5 тысяч 

рублей, должностных лиц – 10 тысяч рублей, для юридических – 25. Думаем и 

о том, что, возможно, будут, так скажем, рецидивисты в этом вопросе. Но по 

ним начнем работать по закону, думаю, найдем решение и по ним. 

 

Черницов В.П. Понятно, спасибо. 

 

Председательствующий. Еще вопросы, коллеги? Нет. 

Уважаемые депутаты, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных 

к принятию. Какие будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в це-

лом с учетом принятых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 428-7 

"О внесении изменения в статью 9 Закона Ставропольского края "О неко-

торых вопросах в области защиты населения и территорий в Ставрополь-

ском крае от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характе-

ра". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и 

общественным объединениям. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен заместитель министра жилищно-коммунального хозяйства края Сам-

сонников Олег Сергеевич. 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, если Олег Сергеевич не 

возражает, комитет предлагает не заслушивать доклад ввиду его проработки и 

ясности. 

 

Председательствующий. Олег Сергеевич! 

 

Самсонников О.С. Уважаемый Николай Тимофеевич, Юрий Афанасье-

вич! Не возражаю, возражений не имею. 
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Председательствующий. Подожди. Без обиды, да? Хорошо. Присажи-

вайся. Что-то он вздремнул. 

Юрий Афанасьевич, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! 

Законопроект направлен на приведение отдельных положений краевого Закона 

в соответствие с Федеральным законом. В частности, Правительство Ставро-

польского края дополняется новым полномочием: по проведению мероприятий 

по предупреждению и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций 

межмуниципального и регионального характера, а также по реализации меро-

приятий по спасению жизни и сохранению здоровья людей при чрезвычайных 

ситуациях. 

К законопроекту поступили все необходимые заключения и носят поло-

жительный характер. 

Комитет рекомендует Думе принять данный закон в двух чтениях в пред-

ложенной редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Афанасьевичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу голосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. При-

нято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению приправок к нему не 

поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 429-7 

"О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского края "О по-

жарной безопасности". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и 

общественным объединениям. 
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Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен Самсонников Олег Сергеевич. 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, если Олег Сергеевич не 

возражает, предлагаю такой-же порядок: без доклада министра. 

 

Председательствующий. Вы не возражаете, не настаиваете? Хорошо. 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! 

Законопроект направлен на приведение отдельных положений краевого Закона 

в соответствие с федеральным. В частности, им предлагается дополнить полно-

мочия Правительства края новым полномочием по разработке и утверждению 

плана тушения природных пожаров (за исключением пожаров на землях лесно-

го фонда, особо охраняемых природных территориях, землях Министерства 

обороны и безопасности), а также по организации тушения таких пожаров си-

лами единой государственной системы предупреждения и ликвидации чрезвы-

чайных ситуаций. 

К законопроекту поступили все необходимые замечания, предложения, 

они носят положительный характер. 

Комитет рекомендует Думе к рассмотрению данный законопроект, при-

нять его в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Афанасьевичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 433-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О привлечении 

членов казачьих обществ к государственной или иной службе в Ставро-

польском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объ-

единениям. 

Представлять законопроект в Думе поручено заместителю министра по 

национальной политике и делам казачества Жирову Арсену Павловичу. 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, не обидятся коллеги,     

в целях сокращения времени, если Жиров Арсен Павлович не возражает. 

 

Председательствующий. Вы согласны? Присаживайтесь. Пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Спасибо. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые 

коллеги! Проект закона разработан с целью приведения Закона в соответствие с 

федеральным. 

Предлагается актуализировать используемое в Законе наименование ин-

формационной системы, указав ее новое название: "Единая централизованная 

цифровая платформа в социальной сфере", а также вносятся другие изменения 

редакционного характера. 

Поступили все необходимые заключения, они положительные. 

Прошу уважаемых коллег рассмотреть данный законопроект и принять 

его в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Афанасьевичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 421-7 

"О внесении изменений в статьи 3 и 4 Закона Ставропольского края       

"Об обеспечении эпизоотического и ветеринарно-санитарного благополу-

чия в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен начальник управления ветеринарии края Тарануха Денис Александро-

вич. 

 

Андрющенко И.В. Николай Тимофеевич, если Вы и коллеги не возра-

жают – без доклада ветеринарии. 

 

Председательствующий. Пожалуйста.  

Денис Александрович, а Вы где у нас? Вы вот, не возражаете? Все, при-

саживайтесь, спасибо.  

Продолжайте, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемая Лариса Анатольевна! Ува-

жаемые депутаты и приглашенные! Проект закона подготовлен в целях приве-

дения краевого Закона в соответствие с федеральным законодательством и за-

конодательством Ставропольского края. В тексте Закона слова "органы испол-

нительной власти Ставропольского края" предлагается заменить словами "ис-

полнительные органы Ставропольского края". 

Проектом закона уточняется полномочие Правительства края при осу-

ществлении регионального государственного контроля в сфере обращения с 

животными, а также при разработке и принятии государственных программ 

Ставропольского края. 

К законопроекту получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной 

редакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 422-7 

"О внесении изменений в статьи 3 и 4 Закона Ставропольского края         

"О некоторых вопросах регулирования отношений недропользования на 

территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен исполняющий обязанности министра природных ресурсов и охраны 

окружающий среды края Безменов Олег Сергеевич. 

Пожалуйста, Олег Сергеевич. 

 

Безменов О.С. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич! Уважае-

мые депутаты, приглашенные! На ваше рассмотрение выносится проект закона 

Ставропольского края "О внесении изменений в статьи 3 и 4 Закона Ставро-

польского края "О некоторых вопросах регулирования отношений недрополь-

зования на территории края". 

Законопроект подготовлен в целях приведения действующего законода-

тельства края в соответствие с изменениями, которые были внесены в Закон 

Российской Федерации "О недрах" и в Бюджетный кодекс Российской Федера-

ции. Статья 179.3 Бюджетного кодекса Российской Федерации, регулирующая 

вопросы, связанные с разработкой и реализацией ведомственных целевых про-

грамм, признана утратившей силу, в связи с чем законопроектом предлагается 

внести соответствующие изменения. 

Также законопроектом предлагается наделить исполнительные органы 

края в сфере недропользования, то есть министерство природных ресурсов и 

охраны окружающей среды Ставропольского края дополнительными полномо-

чиями: 

первое – по созданию комиссии по согласованию строительства объектов 

капстроительства в границах земельных участков, расположенных в границах 

месторождений общераспространенных полезных ископаемых, запасы которых 



 38 

учтены государственным балансом запасов полезных ископаемых, и в границах 

участков недр местного значения, предоставленных в пользование в виде гор-

ного отвода; 

второе – по представлению информации, необходимой для подготовки 

специальных карт, в федеральные органы исполнительной власти; 

третье – по предоставлению без проведения аукциона права пользования 

участком недр местного значения для разведки и добычи общераспространен-

ных полезных ископаемых, необходимых для целей выполнения работ по стро-

ительству, реконструкции, капитальному ремонту магистральных нефтепрово-

дов, нефтепродуктопроводов, магистральных газопроводов и неотъемлемых 

технологических частей. 

Реализация законопроекта в случае его принятия не потребует выделения 

дополнительных средств из бюджета Ставропольского края. 

Закон прошел согласование в установленном порядке. 

Прошу одобрить и принять законопроект в двух чтениях. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к министру, пожалуйста? 

Нет. Присаживайтесь, Олег Сергеевич. 

Слово предоставляется Игорю Васильевичу Андрющенко. Пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемая Лариса Анатольевна! Ува-

жаемые коллеги и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в уста-

новленном порядке. К нему получены все необходимые заключения. Решением 

комитета законопроект рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с уче-

том редакционной поправки.  

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть законопроект, принятый 

нами в первом чтении, во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 38, про-

тив и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к приятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 431-7 

"О внесении изменений в статьи 5 и 8 Закона Ставропольского края          

"О некоторых вопросах регулирования отношений в области охоты и со-

хранения охотничьих ресурсов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,         

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта в Думе назна-

чен Безменов Олег Сергеевич. 

Пожалуйста, Олег Сергеевич. 

 

Безменов О.С. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! На ваше рассмотрение выносится проект закона Ставрополь-

ского края "О внесении изменений в статьи 5 и 8 Закона Ставропольского края 

"О некоторых вопросах регулирования отношений в области охоты и сохране-

ния охотничьих ресурсов". 

Законопроект подготовлен в целях приведения действующего Закона кра-

евого в соответствие с законодательством Российской Федерации. 

Законопроектом предлагается исключить положения части 2 статьи 5 За-

кона Ставропольского края об охоте, предусматривающей осуществление пол-

номочий Правительством Ставропольского края по выдаче и аннулированию 

охотничьих билетов, разработке и утверждению норм допустимой добычи 

охотничьих ресурсов, в отношении которых не устанавливается лимит добычи, 

и норм пропускной способности охотничьих угодий на территории края, а так-

же осуществление иных полномочий в области охоты и сохранения охотничьих 

ресурсов в соответствии с законодательством Российской Федерации.  

Законопроектом вносятся изменения в структуру полномочий исполни-

тельного органа Ставропольского края, уполномоченного в сфере охоты и со-

хранения охотничьих ресурсов, то есть министерство природных ресурсов и 

охраны окружающей среды Ставропольского края, дополнив полномочиями по 

проведению проверки знаний, входящих в охотминимум, и определения ре-

зультатов такой проверки в порядке, установленном Правительством Россий-

ской Федерации. 

Кроме того, законопроектом предлагается внести редакционные правки в 

части уточнения терминологии, заменив словосочетание "орган исполнитель-

ной власти" словосочетанием "исполнительный орган". 

Реализация законопроекта в случае его принятия не потребует выделения 

дополнительных средств из бюджета Ставропольского края.  
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Законопроект прошел согласование в установленном порядке. 

Прошу одобрить и принять законопроект в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к министру? Нет. Присажи-

вайтесь. 

Слово предоставляется Игорю Васильевичу Андрющенко. Пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемая Лариса Анатольевна! Ува-

жаемые коллеги и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в уста-

новленном порядке. К нему получены все необходимые заключения. Содержа-

щиеся в них замечания и предложения учтены в таблице поправок.  

Решением комитета законопроект рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях с учетом поправок.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к приятию. Какие бу-

дут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 432-7 

"О внесении изменения в статью 6 Закона Ставропольского края "Об обя-

зательном экземпляре документов Ставропольского края". 
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Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена министр культуры Лихачева Татьяна Ивановна. Пожалуйста. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, вопрос проработан в ко-

митете, предлагаю не заслушивать информацию министра. 

 

Председательствующий. Не возражаете? Присаживайтесь, Татьяна Ива-

новна. 

Пожалуйста, дальше, Виктор Викторович. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые участники за-

седания! Законопроект направлен на приведение действующего краевого Зако-

на в соответствие с требованием федерального законодательства и носит тех-

нический характер. 

Предлагается понятие "орган исполнительной власти Ставропольского 

края" заменить словами "исполнительный орган Ставропольского края". 

На реализацию законопроекта в случае его принятия выделения дополни-

тельных средств из краевого бюджета не потребуется.  

К законопроекту получены все необходимые заключения положительного 

характера.  

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный проект во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное пред-

ложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Будут ли замечания по данному проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 437-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об утверждении 

методик распределения субвенций, предоставляемых бюджетам муници-

пальных округов и городских округов Ставропольского края из бюджета 

Ставропольского края на обеспечение государственных гарантий реализа-

ции прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного обра-

зования в муниципальных дошкольных образовательных организациях 

Ставропольского края, общедоступного и бесплатного дошкольного, 

начального общего, основного общего, среднего общего образования в му-

ниципальных общеобразовательных организациях Ставропольского края, 

а также обеспечение дополнительного образования детей в муниципаль-

ных общеобразовательных организациях Ставропольского края". Вот та-

кой вопрос. 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и физической культу-

ре. 

Представлять законопроект в Думе поручено заместителю министра об-

разования края Сухота Елене Петровне. 

Пожалуйста, Елена Петровна. 

 

Сухота Е.П. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Проектом закона 437-7 предлагается 

включить в расчет субвенций на обеспечение государственных гарантий реали-

зации прав на получение общедоступного и бесплатного общего образования в 

муниципальных общеобразовательных организациях Ставропольского края но-

вых расходов на обновление библиотечного фонда муниципальных общеобра-

зовательных организаций и расходов на выплату ежемесячного денежного воз-

награждения советникам директоров по воспитанию и взаимодействию с дет-

скими общественными объединениями, а также увеличить расходы на выплаты 

педагогическим работникам ежемесячного денежного вознаграждения за клас-

сное руководство. 

Законопроектом предлагается внести изменения в формулы определения 

размера субвенций путем включения вышеперечисленных расходов. Данные 

изменения разработаны с целью реализации поручений Президента Российской 

Федерации и постановлений Правительства Российской Федерации.  
С 1 марта 2024 года размер ежемесячного денежного вознаграждения 

классным руководителям общеобразовательных организаций, расположенных в 
населенных пунктах с численностью населения менее 100 тысяч рублей (чело-
век), увеличен с 5 тысяч до 10 тысяч рублей. Под данную категорию подпадает 



 43 

более 9 тысяч классных руководителей муниципальных общеобразовательных 
организаций края.  

Также с 1 сентября 2024 года устанавливается выплата ежемесячного 
вознаграждения в размере 5 тысяч рублей советникам директоров по воспита-
нию. 

Средства на данные выплаты в 2024 году предусмотрены и предоставля-
ются муниципальным образованиям Ставропольского края в форме иного меж-
бюджетного трансферта.  

Законопроектом предлагается включить расходы на выплату вознаграж-
дения советникам в 2025 году в расчет субвенций. Кроме того, из формулы рас-
чета субвенций предлагается исключить расходы на обеспечение деятельности 
учебно-методического центра военно-патриотического воспитания молодежи, 
которые рассчитывались по смете расходов, так как их дальнейшее финансиро-
вание с 1 января 2025 года будет осуществляться по нормативам на реализацию 
дополнительных общеразвивающих программ патриотического воспитания. 
Размер норматива будет утвержден постановлением Правительства Ставро-
польского края.  

Включение в расчет субвенций расходов на обновление библиотечного 
фонда обусловлено тем, что расходы на приобретение учебников и учебных по-
собий, включенных в действующие нормативы обеспечения государственных 
гарантий, в размере 230 рублей на одного обучающегося в год не могут в пол-
ной мере покрыть потребности отдельных муниципалитетов в соответствии с 
федеральными государственными стандартами. 

Законопроектом предлагается установить возможность при наличии 
обоснований потребности дополнительно предусматривать в субвенции расхо-
ды на обновление библиотечного фонда муниципалитетам, имеющим недоста-
ток учебников и учебных пособий в соответствии с федеральным перечнем, 
утвержденным Министерством просвещения Российской Федерации. 

Уважаемые депутаты! С учетом поправок законопроект предлагается к 
вступлению на следующий день после его официального опубликования, за ис-
ключением положений, касающихся увеличения размера выплат ежемесячного 
денежного вознаграждения классным руководителям, выплата которым осу-
ществляется с 1 марта 2024 года, и положений, касающихся расходов на обнов-
ление библиотечного фонда, которые предлагаются к вступлению с 1 сентября 
2024 года. 

Прошу поддержать внесенный законопроект с учетом всех поправок. 
Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Елене Петровне?  
Пожалуйста, Валерий Павлович. 
 
Черницов В.П. Да, спасибо. А подскажите, пожалуйста, какую сумму 

нужно на обновление библиотечного фонда на Ставропольский край? Не 
услышал. 
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Сухота Е.П. В этом году предусмотрена сумма в размере 989,9 миллиона 
рублей, и она распределена, получается, по нормативу на одного ребенка.           
И этот законопроект предполагает, что их можно перераспределить, в случае, 
если какому-то муниципалитету нужно больше, потребность у кого будет обос-
нованная в большем количестве учебников, а кому-то, наоборот, будет этих де-
нег с избытком. 

 
Черницов В.П. Почти миллиард рублей, правильно я услышал? 
 
Сухота Е.П. Да, почти миллиард. 
 
Черницов В.П. Спасибо. 
 
Председательствующий. Спасибо, присаживайтесь.  
Виктор Викторович, пожалуйста, продолжайте. 
 
Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые участники 

заседания! Законопроект рассмотрен в комитете в первоочередном порядке со-
гласно обращению Губернатора.  

К законопроекту получены все необходимые заключения. 
Замечания редакционного характера правового управления аппарата Ду-

мы учтены в таблице поправок. 
Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок. 
Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу? 

Нет. 
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  
Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 
Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо, принято. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 423-7 

"О внесении изменения в Закон Ставропольского края "О порядке предо-
ставления жилых помещений и предоставления единовременной денежной 
выплаты на приобретение или строительство жилого помещения некото-
рым категориям граждан, уволенных с военной службы, членам их семей, 
членам семей погибших (умерших) военнослужащих". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       
а также комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству. 

Представлять законопроект в Думе поручено исполняющему обязанности 
министра строительства и архитектуры края Джафарову Роману Шамильевичу. 

Александр Павлович, пожалуйста. 
 
Сидорков А.П. Николай Тимофеевич, можно без доклада? 
 
Председательствующий. Пожалуйста. 
 
Сидорков А.П. Спасибо.  
Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проект закона 

подготовлен в связи с необходимостью приведения краевого Закона в соответ-
ствие с федеральным законодательством. Им предлагается дополнить действу-
ющий Закон нормой, предусматривающей обеспечение размещения информа-
ции о предоставлении жилых помещений, предоставлении единовременной де-
нежной выплаты на приобретение или строительство жилого помещения неко-
торым категориям граждан, уволенных с военной службы, членам их семей, 
членам погибших (умерших) военнослужащих в государственной информаци-
онной системе "Единая централизованная цифровая платформа в социальной 
сфере". 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения, 
все положительного характера. 

Решением комитета он рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в 
предложенной редакции. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу? 

Нет. 
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
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предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 
Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  
Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 426-7 "О внесении изменений в статью 2 Закона Ставропольского 
края "О государственной поддержке развития муниципальных образова-
ний Ставропольского края, расположенных в границах особо охраняемого 

эколого-курортного региона Российской Федерации – Кавказские Мине-
ральные Воды".  

Вопрос внесен группой депутатов в количестве семи человек (разрешите 
пофамильно?): Шуваев, Зимина, Мурашко, Макуха, Лопатин, Гончаров, Бита-
ров, а также комитетом по инвестициям, курортам и туризму. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов зако-
нопроекта Шуваеву Дмитрию Ивановичу. Пожалуйста. 

 
Шуваев Д.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! За-

конопроект подготовлен в целях приведения в соответствие с краевым законо-
дательством. В статье 2 Закона предлагается указать актуальные наименования 
муниципальных образований: Георгиевский муниципальный округ и Минера-
ловодский муниципальный округ. 

На проект закона получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 
комитетом и рекомендован к приятию в двух чтениях в предложенной редак-
ции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Дмитрию Ивановичу? 

Нет.  
Слово предоставляется Поповой Анне Александровне для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-
му законопроекту. 

 
Попова А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края при-
нятие проекта закона "О внесении изменений в статью 2 Закона Ставрополь-
ского края "О государственной поддержке развития муниципальных образова-
ний Ставропольского края, расположенных в границах особо охраняемого эко-
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лого-курортного региона Российской Федерации – Кавказские Минеральные 
Воды" поддерживает. Замечания и предложения к нему отсутствуют. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-
ральным законам, Уставу и законам Ставропольского края. 

Губернатор полагает возможным его принятие Думой Ставропольского 
края в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Анне Александровне? 

Нет. Присаживайтесь. 
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
предложение, прошу голосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спа-
сибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 
Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 
принято. 

Уважаемые депутаты, мы с вами отработали ровно два часа и одну мину-
ту. Для завершения заседания мне необходимо три с половиной минуты. Дади-
те такое право или нет? Чтобы не делать перерыв и потом это все.  

Тогда, с вашего разрешения, я продолжу. 
Переходим к рассмотрению дополнительного вопроса. 
Уважаемые депутаты! Поступило заявление от Савичева Романа Валерье-

вича о досрочном сложении полномочий депутата Думы Ставропольского края 
седьмого созыва. Есть ли у депутатов вопросы? Нет. 

Кто за то, чтобы досрочно прекратить полномочия депутата Думы Став-
ропольского края седьмого созыва Савичева Романа Валерьевича, прошу про-
голосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, принятое нами решение будет оформлено поста-
новлением Думы. 

Уважаемые депутаты, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 
Информирую вас, что за время после проведения 26 сентября 2024 года 

очередного сорок второго заседания Думы Ставропольского края мы приняли 
путем опроса 20 постановлений Думы. Перечень постановлений у вас имеется. 
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Какие у депутатов имеются справки, замечания по ведению заседания 
Думы? Нет. 

Пожалуйста, Валерий Павлович. 
 
Черницов В.П. Спасибо, Николай Тимофеевич. 
Уважаемые коллеги, приглашенные! Я немного изучил вопрос по аэро-

порту Минеральные Воды и увидел некоторую картину, что за 2023 год выруч-
ка аэропорта Минеральные Воды составила 4,2 миллиарда рублей. Чистая при-
быль, чистая прибыль составила 2,6 миллиарда рублей, то есть это 65 процен-
тов от выручки. Я понимаю, что дотации и льготы нужно применять тем, кто 
нуждается, но здесь цифры прям очень хорошие: 65 процентов – норма прибы-
ли это очень большая.  

Дальше. Немного пошел в сравнение и посмотрел стоимость парковки 
Внуково, город Москва. Крытая парковка стоит в сутки 400 рублей, открытая – 
210 рублей.  

Дальше. Посмотрел Домодедово. Домодедово стоит 300 рублей – крытая, 
открытую не нашел. 

Открыл Минеральные Воды. Минеральные Воды – открытая стоит 800 руб-
лей – сутки, крытая стоит 1 тысячу рублей – сутки. 

Я, конечно, понимаю все, но, уважаемые коллеги, задумайтесь, пожалуй-
ста. Спасибо. 

 
Председательствующий. Валерий Павлович, мы возвращаемся к этому 

вопросу – о чем было принято и дано поручение руководителю аппарата, аппа-
рату Думы для того, чтобы мы вернулись и рассмотрели этот вопрос основа-
тельно, наверное, с учетом доходов, расходов и так далее, о деятельности аэро-
порта, если нам, конечно, это позволят собственники и так далее и тому подоб-
ное. 

 
Черницов В.П. Николай Тимофеевич, и еще хотел добавить: посмотреть 

бы, какие льготы есть нашим участникам СВО в нашем аэропорту. Потому что 
я считаю, что, если мы какие-то льготы даем, они хотя бы должны транслиро-
вать участникам СВО, поддержку инвалидам и так далее. Я немного возмущен, 
потому что не может быть Минеральные Воды аэропорт дороже московского 
аэропорта в обслуживании. 

 
Председательствующий. Согласны. Хорошо. 
Уважаемые коллеги, еще у кого есть справки, замечания по ведению за-

седания Думы? Нет. 
На этом очередное сорок третье заседание Думы Ставропольского края 

седьмого созыва объявляется закрытым. 
 

(Звучит Гимн России.) 
 

 
Бехтерева Полина Сергеевна  
8 (865-2) 26-06-42 


